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上月底筆者處理一些舊證書時，尋回當年剛踏足會計行業，由一所中小型會計師

事務所發出的應聘書。時光荏苒，方發覺自己原來於這個行業已經足足二十個年

頭。回想當初，由一個不知天高地厚的小伙子，邊做邊讀邊考試地「捱」一個會

計師的會員資格，到今天略見成果，好歹也叫做自己喜歡的工作，一邊向業界前

輩繼續學習的同時，也能不時與後來者切磋交流，也算是向自己有個交代。 

說到邊做邊考試的年代，上世紀跟本世紀的準會員沒有兩樣，不外乎上堂、做試

卷以至應考，合格者如打機般「過版」，失手的再接再厲。然而，由於網絡的發

展，筆者倒發現一些有趣的現象：每當某次考試完畢後，於討論區或社交網站多

會出現賽後檢討，很多時會見「可惜呢部分我唔夠時間溫……」或「如果我早少

少溫就好了……」的留言。而隨着放榜的日子臨近，大家都由大戰過後的休閒心

態而轉為格外緊張。大日子到了，自然有人歡喜有人愁。 

只有累積 沒有奇蹟 

且不去說成功考畢整個專業考試的準會計師所受到的祝賀，接着便會見到某某的

留言，稱因過不了某（幾）張卷而誓要發奮，信誓旦旦地由今天（或今個星期、

本月，請自行填上）開始，要潛心努力云云。不過，有關的誓言有效期一般不太

長久，過不了幾天（或幾星期、幾個月，請自行填上）便會褪色。然後到下次的

考期逼近時，某某方發現時日無多，於是急急重開溫習引擎，可惜為時已晚，某

某只好有策略地應試，然後又重回賽後檢討，接着是「可惜呢部分我唔夠時間

溫……」或「如果我早少少溫就好了……」又再出現。 

其實，有策略地去應試是必須的。不過，筆者所指的並非是選擇性地溫習，而是

有計劃地溫習。筆者發覺近期開始練習的馬拉松長跑，與考會計師專業試頗有相

似的地方，就此試作一比較。 

首先，跑步界有一句名言：「跑步只有累積，沒有奇蹟。」的確，馬拉松長跑是

先定目標（如希望以什麼時間跑完），再透過合適的訓練計劃，經由反覆不斷的

練習，慢慢地令身體適應長距離的節奏，以至在比賽時能有適當的發揮。台上一

分鐘、台下十年功，筆者相信沒有一個跑手能練一兩個星期就去跑馬拉松；同理，

由放榜知道名落孫山，誓要一雪前恥時所許下的諾言，到下一次考試實在有足夠



的時間給予考生反覆練習，但有多少人是能按照既定目標及計劃，不斷累積練習

而不放棄？ 

質量兼備 適當休息 

筆者行文時為 9 月最後一星期，各準會計師，距離下次的考試不足 14 星期，時

間跟練習一個馬拉松最少數星期的計劃相若，你是已經有了目標開始在練習，還

是如上文的某某般在等待奇蹟？ 

另外，有了目標而又能持之以恒者，也要有計劃地溫習。練習馬拉松不是死命地

拉長去跑便有成果，訓練的方法是注重「質」及「量」的分布。重「質」者即如

以比賽或更快的速度去練習，但跑的時間長不了；重「量」者即如以比賽的距離

（或稍短）去慢跑練習以打好基礎，但跑的速度快不了。反覆地交替訓練，到比

賽時便可以將兩者二合為一。同理，溫習時亦要「質」、「量」兼備，做試題是

重「質」，以考試的速度去作答，但時間不會長；平時閱讀及理解有關的內容是

重「量」，是為打好基礎，到考試時便可以二合為一了。 

最後，就是臨開考前的預備。跑馬拉松前有數星期是為減量周，目的是令身體有

充分的休息，以應付隨之而來的比賽。同樣道理，臨考試前，你是因為不夠時間

而選擇挑燈夜讀，還是讓身心休養生息，以便應付考試呢？跑步界的另一句格言：

「休息是訓練的一部分。」作為準專業人士，你預備好了沒有？ 

如果讀者是應考生，看過本文而坐言起行，至少你已經比其他人行快了一步。廣

告也說過：「快人一步，理想達到。」你想達到理想的目標，還是原地踏步？原

與各考生共勉之！ 
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